

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

Los enemigos del obrero.

Propio es de la hipocresía presentarse con ropaje de amistad; halaga para mejor engañar; se presenta resaca para de esta manera verter más de cerca el veneno en el corazón del pueblo; promete para introducirse y se introduce para explotar a las masas incautas.

Por eso la labor de la prensa que desenmascara a esos vividores, será siempre digna de aplauso. Por esta razón, no cesaremos de alabar al periódico francés *La Corporación*, que en un bien escrito artículo traza de mano maestra lo que es el socialismo práctico; y señala con gran acierto la explotación que de él están haciendo los judíos masonizantes y sus congéneres. Dica así:

«El socialismo es, no ya un simple error, sino una monstruosidad; el socialismo teórico consistiría en trabajar concienzudamente, poniendo en común los productos del trabajo que el Estado se encargaría de distribuir a todos los individuos que constituyen la nación.

Hay gentes que predicán esto; son unos bribones y generalmente son judíos. Si por excepción hay gentes que creen que esto pueda suceder, ó son víctimas de los primeros ó son unos imbéciles. El hombre tiene en el corazón el sentimiento de la propiedad individual y es enemigo nato de la propiedad colectiva.»

Para convencer de esta verdad aun á los más rudos de entendimiento, añade:

«Poned á los más ardientes apóstoles del socialismo ante un empleo bien retribuido ó ante una fortuna redonda, y se volverán, según frase de Prudhon, conservadores feroces. El socialismo se opone para los otros, es decir, que no se trata sino de participar de la fortuna ajena.»

Y porque no se crea que esa afirmación no está comprobada por la experiencia, continúa:

«Preguntad si no á los principales jefes del socialismo. El jefe socialista alemán Engels, murió dejando una fortuna de 660.000 francos; ¿la dejó á su partido? Nada de eso. Dispuso de una parte en favor de sus herederos naturales, lo cual es contrario al socialismo; otra parte la dejó á varios jefes socialistas; los soldados rasos se quedaron en ayunas.

Carlos Marx fué rico, pero no dió nada á los demás; cuando Julio Guesde y Lafargue heredaron su fortuna, la guardaron para sí. Defuisseaux, jefe del partido socialista en Bélgica, es uno de los privilegiados de la fortuna y hace cuanto puede por aumentarla. M. Jaurés, uno de los jefes del socialismo francés, no se arruina por sostener con su dinero, y tiene mucho, á los huelguistas cuya resistencia alienta. Los adventizos, como Basky y Louguet, el antiguo comunista, se han afiliado al oportunismo; se hicieron ricos predicando el socialismo; pero no lo han practicado nunca, antes por el contrario, aceptaron apresuradamente y con entusiasmo los destinos que les ofrecieron para hacerles callar, bien dándoles asiento en la Cámara de Diputados ó concediéndoles cargos bien retribuidos, como el de Inspector de Instrucción pública. Los Beclus, geógrafos, socialistas muy conspicuos, nunca figuran en las listas de suscripción para los huelguistas. Lanzan á los demás en la guerra social y gozan tranquilamente en el extranjero de la fortuna que no les ha escatimado sus favoreces.»

Como éstos que cita el articulista pudiéramos también citar nosotros no pocos en nuestra patria, pero no hay necesidad: todos los conocemos y algunos entre nosotros viven. Ya tendremos ocasión de ocuparnos de ellos.

Razón tiene para afirmar que todo esto prueba que el socialismo es contrario á la naturaleza humana.

«Los socialistas de buena fe son las víctimas cuando reconocen su error confiesan que el socialismo es un absurdo y declaran, además, que el partido socialista es un infierno.

Recordad las confesiones y la conversión de Gustavo Denis, gerente de un periódico revolucionario en Roubaix: diferentes ensayos del socialismo práctico se han llevado á cabo y siempre las consecuencias han sido deplora-

bles.... Una cosa llama la atención en el programa socialista: el odio á la Religión católica y á la patria.

«Pero esto se explica claramente sin más que fijarse en que los jefes de este movimiento anti-humanitario, no son otros que los que dirigen en el Gobierno actual de la república, en Francia el movimiento contra las creencias seculares de nuestra nación.

«Esos jefes son masones, pero, sobre todo, judíos: el gran millonario muerto estos últimos años en Berlín, Bleichroeder, era socialista. Arons, Singer, Friedlander, los tres jefes del partido socialista alemán, son tres judíos millonarios. Carlos Marx era judío, Julio Guesde y Lafargue son yernos de judíos, si es que no están circuncidados también. A primera vista parece sorprendente ver tantos judíos millonarios entre los jefes del socialismo internacional, pero cuando en ello se reflexiona se encuentra bien pronto la razón de esta aparente contradicción.

«El socialismo conduce al desquiciamiento social, y cuando los pueblos se despedazan, los judíos se reparten sus despojos: jamás se enriquecieron de otro modo.

«Todos los trabajadores deberían grabar esto en su entendimiento: el socialismo es un absurdo propagado y dirigido por los judíos, con el objeto de favorecer un desquiciamiento social que sólo aprovechará á los judíos, esos verdaderos por excelencia condenados á no tener patria, en justo castigo de sus iniquidades.»

«Propaguen estas verdades nuestros amigos entre los infelices víctimas de los modernos errores y sistemas de gobierno, para que vean claro de qué manera van arrastrados al abismo por gentes sin entrañas, y cuáles son los verdaderos enemigos de los trabajadores.»

La Virgen del Sagrario.

Me invita el Sr. Director de este periódico á que escriba algo sobre la Virgen del Sagrario. ¿Pero quién soy yo para permitirme tamaña empresa? ¿Qué podré yo decirles á los toledanos de su Augusta Madre, que ellos no sepan y me digan á mí, insignificante escritorzuelo?

Ese amor heredado de sus progenitores, esa fe que en Ella todos tienen, esa confianza y ese consuelo en todas sus adversidades, esas lágrimas de que está regado constantemente el precioso pavimento de su suntuosa y severa capilla, esmaltado por las lápidas sepulcrales de insignes Cardenales; ese fenómeno no observado ante ninguna otra imagen de la Santísima Virgen, de qué á ninguna hora de las que está abierto el Templo, sea la estación que sea, se vea jamás sola, teniendo delante siempre á algún toledano ó toledana, comunicándose con ella en fervientes coloquios de amor inefable, contándole sus culpas y recibiendo aliento en las penas, consejo en las dudas, fortaleza en los desalientos y alegría en las tribulaciones; irradiando siempre effluvios de divinos carismas para todos los que la invocan.

Estos ornamentos espirituales son de un valor mucho más elevado que el de las suntuosas preseas que aún posee, y el de la magnificencia material que la rodea.

¿Hablaré de su antigüedad? Sólo puedo decir que, según los que entienden de iconografía, la imagen, tal cual es, es decir, despojada de las vestiduras, sobrepuestas desde el siglo XVII, y en presencia de su talla chapada de plata, del plegado del vestido, del sitial en que está sentada, de las líneas de su hermosa y expresiva faz: es bizantina, del siglo V ó VI: que ante Ella desfiló toda la dinastía visigoda; que fué testigo de todos los sapientísimos concilios toledanos; que hasta el más aprensivo crítico tiene que admitir que existía en los piadosos tiempos de San Ildefonso, y que ante esta imagen pudo verificarse la maravillosa descendencia de la Reina de los Angeles, á ofrecer el galardón celestial á aquel esclarecido Pontífice de la toledana Iglesia, defensor de su honor inmaculado.

Solo una cosa puedo apuntar, que tal vez muchos no conozcan, á pesar de ser lo más moderno que en la capilla existe.

Cuando en 1892 se declaró y proclamó como Patrona única de la Infantería Española á la

Purísima Concepción, una comisión, en nombre de toda el Arma, rogó al Emmo. Sr. Cardenal D. Antonio Monecillo, que se sirviera componer una Salve con la que los infantes pudiesen invocar á su excelsa Patrona, y accediendo gustoso el ilustre Prparado, la redactó ya casi en vida en el lecho, y se nos repartió á todos los que teníamos el honor de pertenecer á la referida Arma.

Largo se suscitó entre nosotros una suscripción para hacer un obsequio al Sr. Cardenal Monecillo, y este consistió en una gran plancha de bronce repujado, en la que se grabó la susodicha Salve, que en copia acompaño.

May del aprecio del Prelado debió ser el presente, cuando dispuso que se colocara á dios de actualmente está: en la ventana superior al arco en donde se encuentra ahora la Virgen del Sagrario, y en donde estuvo Ella hasta que se le hizo el trono actual, y allí vino á llevar un hueco, en el que la estética pedía algo.

¡Lastima que el marco de la plancha no sea de mármol ó jase como todo el paramento de aquellas brillantes paredes; pues desdice el que tiene de humildad y pintado piso.

Mansel Castañes y Montijano.

SALVE

con que la Infantería saluda á su Excelsa Patrona la Virgen Santísima, bajo la advocación de la Inmaculada.

Dios te salve, Hija de la profecía y Heredera de las promesas. Dios te salve, Augusta Escrava y bendita Peragrana. Singular en la profesión de castos amores, fuiste siempre dechado de conformidades meritorias, y tomando de la crucifixión de tu Hijo una dulce fortaleza, diste al martirio los esplendores de la Majestad en el sufrir. Madre de los afligidos, no hay lágrimas ni pesar que no dignifiques el corazón de los que te imitan. De las catacumbas, de los templos y del campamento donde juntos batallan el honor militar y el amor cristiano, brotan sin dejar de elevarse al trono del Divino Emanuel, los aceros de piedad con que eres aclamada Madre de misericordia. A Ti acude la Infantería española poniendo sobre la cruz de la espada la mano que da vigor á los hijos de la Iglesia, leales defensores de la Madre Patria. Muestra, pues, Señora, que eres nuestra Madre, y enjugando en nuestras mejillas el llanto de los pesares, alcanza de tu Hijo, y en favor nuestro, los consuelos de una santa esperanza.

Spes nostra Salve.

Antonio, Cardenal Monecillo y Vizc
Arzobispo de Toledo.

LA ORACIÓN

Tras los cerros lejanos de occidente
Ya Febo su dorada cabellera,
Al trino melodioso de las aves
Y al sonreír del firmamento encierra.
Del robusto galán enamorado
La inocente canción el soto alegra...
Y cantan las cigarras y los grillos...
Y balan dulcemente las ovejas.
Las zagalas, rendidas del cansancio,
Se tienden sobre el fresco de la arena,
O entretienen su ocio construyendo
De flores un buen ramo en la foresta;
O se acercan cuidando no mojarse
del arroyo travieso á la ribera,
Por ver en el espejo de sus aguas
Reflejarse su faz siempre risueña...
Y á veces un sagal, por gozar mucho
Viendo correr á las zagalas bellas,
Mientras que éstas se miran en las aguas
En las aguas aquél tira una piedra...

De pronto tras los cerros se percibe
Un lejano rumor que al soto llega...
«La Oración, grita uno, están tocando
Las campanas del templo de la aldea...»
Y todos silenciosos se reúnen,
Y descubren callados sus cabezas,
Y los viejos cual niños rierten lágrimas
Y los niños cual hombres ya no juegan...

El más viejo de todos la plegaria
«El Angel del Señor» al cielo eleva,
Y todos los gañanes fervorosos
La oración de la noche juntos rezan.
Alfonso Vidal.
Toledo 25 Julio 1908.

Relaciones entre patronos y obreros.

La ignorancia de sus propios deberes en unos y el malicioso olvido de los suyos en otros, son las principales causas que influyen notablemente en el desequilibrio entre patronos y obreros.

No hace mucho que desde estas mismas columnas decíamos que la vida económica era una cadena compuesta de tres eslabones: ciencia, capital y trabajo, y que tan íntimamente han de estar unidas, que no hay obra posible sin el concurso común de las tres; por consiguiente, las relaciones entre patronos y obreros están tan en armonía unas de otras, que su exacto cumplimiento constituye el verdadero régimen social, y que colocando á cada cual en su puesto, les hace dignos los unos de los otros.

El lazo que une al patrono con el obrero es un contrato que se llama binario; este contrato hace igualmente respetable al uno que al otro, pues si el obrero tiene que estar sujeto al amo, éste tiene que estar supeditado, en cierto modo, á aquél; los dos tienen derechos que respetar, y los dos tienen también deberes que cumplir; distintos pero igualmente legales.

El salario que el patrono da al obrero, ni es una limosna ni es el importe total del trabajo, porque es imposible justipreciar el valor material de éste; es solamente una módica retribución relativa al producto que el capitalista obtiene, merced al honrado trabajo; por consiguiente, el patrono no puede nunca considerar al obrero ni como esclavo ni como siervo, sino que tiene que considerarlo como compañero social, necesario é indispensable medio para obtener el fin á que aspira.

Cuando el patrono da trabajo á un operario, nunca debe mirar las circunstancias en que éste se le pide para asignarle sueldo, sino que ha de considerar las utilidades que ha de obtener, y con relación á éstas establecer el jornal; porque el patrono que valido de la apremiante necesidad lucra al pobre trabajador, es un criminal ambicioso, y las gotas de sudor que ese pobre hombre vierta se convertirán en otras tantas gotas de sangre, que manchan la conciencia del miserable que de ese modo le explota.

El derecho de propiedad lo mismo ha de ser respetado por el obrero que por el patrono; porque si éste ve justo y legal que nadie le robe ni atente en lo más mínimo contra su fortuna, también aquél tiene derecho á que nadie le usurpe sus intereses, pudiendo exigir lo que en justicia le pertenece.

En cuanto al respeto, lo mismo es digno de él el que lleva sobre sus hombros una humilde blusa como el que viste levita. Dios ha dicho: ama á tu prójimo como á tí mismo, y por lo tanto es una obligación impuesta por voluntad divina, que lo mismo incumba al patrono que al obrero; el uno es prójimo del otro, los dos son semejantes, los dos son dignos de respeto.

El obrero á su vez ha de ver siempre en el patrono á un superior, guardándole toda clase de atenciones, pues el destino le ha colocado en un puesto más elevado, en lo que se refiere á la posición social.

No es menor la obligación que tiene el jornalero de velar por los intereses de su patrono, considerándole un sagrado inviolable, y procurando que su trabajo produzca el mayor fruto posible; porque de él depende su estabilidad, y mediante él puede seguir ganando el salario que necesita para responder á las necesidades naturales.

El capital es para el obrero el manantial de donde salen los medios que necesita para vivir, siendo de su obligación el aumentar ese manantial. Por esta razón constituye un verdadero absurdo el declarar la guerra al capital, pues por las injustas pretensiones, por esas huelgas que no son más que demostraciones de un espíritu imperante y soberbio, sufre demora el capital, y como consecuencia legítima, mengran los jorna-

les, ó mejor dicho, escasean, constituyendo un verdadero conflicto, del que se cosechan como frutos la emigración, la mendicidad, el hambre y hasta el robo.

El obrero no ha de trabajar por el sólo estímulo de ganar el jornal, sino que ha de hacerlo con un doble fin, aumentar el capital.

La prudencial obediencia es otra de las condiciones que debe adunar al obrero; el que manda cree que siempre manda con razón, y el que obedece cree, por el contrario, que siempre se le hace exigencia; sea conedido el patrono y obediente el obrero y llegaran sus ideas á identificarse.

Otros muchos extremos podría enumerar como deberes de patronos y obreros; pero baste decir que el cumplimiento de los preceptos que la Religión enseña es el único medio que establece las relaciones que entre éstos deben existir para la pacífica y ordenada marcha social, aunque digan lo contrario los socialistas.

Pablo Iglesias, en el mitin que celebró el Centro obrero en nuestra capital, como protesta del Sindicato, dijo: «¿Por qué la Iglesia no protegió al obrero antes que nosotros, y no que ahora, después que hemos alcanzado la reivindicación de éste, se declara su defensora diciendo que nuestra obra es obra de charlatanes?»

No me extraña que Pablo Iglesias esté tan atrasado de noticias, pues como no ha debido entrar nunca en una Iglesia, ni sabe el Catecismo, ni ha cogido en sus manos un periódico católico, ni ha tenido la hora de leer libros sagrados, ni siquiera tiene noticia de la cuestión religiosa social, no sabe que la Iglesia en todo tiempo, desde que existe, ha defendido al obrero cual á Ella correspondía. Y si lo sabe aparenta ignorarlo.

Lo que no ha hecho la Iglesia y á los socialistas, y per ende Pablo Iglesias (última de apellido) ha sido entrometer la cizaña entre los obreros para formar del problema social un conflicto obrero-burgués de peligro. Porque la Iglesia ha condenado siempre la tiranía en el patrono al mismo tiempo que reprendía la rebelión en el obrero, mientras los socialistas han creado la soberbia en éste. Porque la Iglesia ha hecho cruda guerra a la usura del rico, al mismo tiempo que enseñaba al obrero á respetar los bienes ajenos, mientras los socialistas se han despedido en pregonarles que la propiedad es un robo. Porque la Iglesia, lo mismo en el púlpito que en la prensa católica y el folleto, ha aconsejado al rico á tener caridad, al mismo tiempo que enseñaba al pobre a tener resignación, mientras los socialistas creaban en éstos el descontento y el desprecio de aquéllos. Porque la Iglesia ha procurado que sus hijos, ricos y pobres, patronos y obreros, vivan en paz y concordia, mientras los socialistas han inducido al obrero a que declare la guerra al capital. Finalmente, porque la Iglesia ha enseñado siempre las verdaderas relaciones entre patronos y obreros, mientras que los socialistas han abusado de la unión para anteponer la fuerza a la razón y al derecho.

La Iglesia ha seguido siempre la lógica de las cosas, mientras los socialistas han invertido el orden de éstas, y á la humildad la llaman bajeza, á la prudencia cobardía, á la justicia atropello, á la exigencia derecho y al desprecio de los derechos individuales honrosa defensa de los propios intereses.

La Iglesia, norma de justicia, ha enseñado siempre la razón y la verdad, mientras que los socialistas han comerciado con la mentira y el engaño.

La obra de los socialistas es farsa, pura farsa; «no es mas que obra de charlatanes».

Tomás Abarrategui.

¡Oh! «El Imparcial»

Este desacreditadísimo rotativo, entusiasmo de sus bobos lectores, ha dado estos días una prueba mas de su *seria, fidelísima y acertada* información.

Nos contaba con pelos y señales, detalles y comentarios, antecedentes de familia y no sé cuantas cosas mas, la noticia de haber sido herido el Romano Pontífice por el barbero que le afeitaba. Y según carta del Embajador de España en el Vaticano, recibida por el Ministro de Estado, la noticia en cuestión carece en absoluto de fundamento, pues Su Santidad se afeita solo.

El rotativo aludido debe, ó procesar á su corresponsal de Roma por comunicarle noticias tan graves completamente falsas, ó si lo ha hecho con conciencia del engaño, debe ser quemado en las calles y plazas públicas para escarmiento de los que comercian con la opinión del pueblo soberano. Y casi... casi... iba á pedir (pero no me atrevo) que quemaran también á los bobos lectores que devoran las columnas de *El Imparcial* para enterarse de lo que pasa por el mundo.....

LO MÁS CARO

Yo te llamé aquel día, ignorante; te dije la verdad, bien lo he pagado; me estuviste poniendo cara seria por espacio de un año; hablaste mal de mí: que no valía, que era un hombre ordinario, ¡qué sé yo cuántas cosas propalaste por no haberte engañado! Quise probar lo que valer podían todos tus dicharachos,

y un día me sentí de buen humor y te llamé, gran sabio; ¡gran sabio tú, permite que me rial; ¡qué mentira tan grande! sin embargo esa mentira me valió al momento, una caja de habanos, dos ó tres palmaditas en la espalda y unos cuantos vocablos, que ya quisieran para sí Aristóteles, Pitágoras, Platón, y otros sabios así, que resultaban unos bebés completos á mi lado: y toda esta función tan solamente por haberte engañado. ¡Qué cara puesta la verdad al hombre! y el mentir ¡qué barato!

Julio Ascario.

De Castelar á Mauro.

Efecto de los *fríos intensos* que están haciendo y de la *copiosa nieve* que cae en estos días, y de la larga distancia del origen, ha llegado con algún retraso el correo de ultratumba. Aun así, no queremos privar a nuestros lectores del conocimiento de una carta recibida estos días. Dice así:

«Mi querido Antonio: Acaba de llegar el correo de ese otro mundo de mentiras, y ven con espanto la descomunal que has dicho ante el malhadado monumento levantado a mi ignominia en esa Corte.

Estoy en la eternidad, y así no extrañes que, dejadas mis vaciedades retóricas, te hable el lenguaje de la verdad monda y escuela. ¡Ojalá que te aproveches!

Dicen, pues, que dijiste que «los testimonios de mi alto y ejemplar patriotismo... consistieron en abnegaciones y sacrificios; mas que éstos tuvieron la bendición del cielo cuando fueron tan fecundos en inmediatos bienes para esta nación...»

Tres mentiras y una blasfemia. Mentira es y embuste grandísimo que diera yo jamás testimonios de alto y ejemplar patriotismo; más mentira que estos testimonios consistieran en sacrificios y abnegaciones de ningún género, y aun mayor lo de que fueran fecundos en inmediatos bienes para España; y sobre todo es una blasfemia, que ni sea se oye, asentar que el cielo bendijo mis intentos, que no eran otros sino destruir a Cristo para entronizar mi ridícula persona y dar con ello un gustazo a cuatro judíos extranjeros.

Vamos por partes, señor mío. ¿Cuándo di yo testimonios de patriotismo alto ni bajo, ejemplar ni sin ejemplo? Yo nunca fui español, fuera de los primeros años. Ni mis ideas, ni mis sentimientos, ni mis anhelos é inspiraciones, tuvieron su raíz y maldecido germin en esta tierra bendita. Todo en mí fué extranjero ó extrajero. Desde que inauguré mi vida política en 1855 con mi famoso discurso en el teatro Real, hasta que exhalé mi último vital aliento en San Pedro de Pinatar, empleé todos mis talentos en rebajar las glorias de mi patria y oscurecer los resplandores de la fe. Recuerda mis *Lecciones sobre la civilización en los cinco primeros siglos* que di en el Ateneo, donde vomité las más atroces y manifiestas herejías, como «la creación infinita, Dios produciendo de su seno la vida; la humanidad á manera de espíritu real y uniforme que se realiza en múltiples manifestaciones; Dios que se produce en el tiempo; el progreso histórico de la religión desde el fetichismo hasta el humanismo; San Pablo apoderándose de la idea de Dios que posee como judío, y de la idea del hombre que posee como romano, y uniendo estas dos ideas en Jesucristo; Dios enviando a los enciclopedistas á la tierra con una misión providencial...»

¿Qué hay de castizamente español en toda esa monserga que aprendí de Hegel, Pelletan, Littré, Edgar Quinet, Krause y otros filosofastros de ultrapuertos? ¿Qué hay de español ni patriótico en mi *Fórmula del progreso*, en todos los artículos de *La Democracia*? Razón tuvo el Gobierno en formarme expediente en 1865 y arrojarne de la Universidad Central por mis ideas revolucionarias y anti-españolas y por mi célebre artículo de *El Rasgo*.

Cuatro tomos escribí en mi *Revolución religiosa*: en el primero formé un Savonarola á mi talante, para dar con él y con sus predicaciones en la frente inmaculada de la Iglesia; en el segundo glorifiqué al maldito Lutero, al perverso, apostata, de-honesto y amanecido sacrilegamente, enemigo mortal de Jesucristo, de nuestro emperador Carlos, de la España católica; el tercero lo dediqué á Calvino, al matador del español Servet, al marcado con el hierro de la infamia en las espaldas por sus crímenes nefandos; y escribí el cuarto contra Ignacio de Loyola y su Compañía de Jesús, que no sé cómo la mano que tal estampó no se quedó yerta al primer renglón de mi nefasta obra. Por Loyola y su valiente Compañía ha sido grande y respetada España: aún los extraños le nombran con reverencia: sólo yo tuve la audacia de desdorar sus proezas y posponerle, en mi ceguera, á Calvino y á Lutero. ¿Es esto español? Los reyes de España, nuestros mayores santos, los héroes de la historia patria, nuestros sabios y estadistas, nuestros filósofos y teólogos, nuestras instituciones y costumbres, todo lo desfiguré á mi autojo desde el sitial de mi cátedra, en la tribuna y el parlamento, en la plaza y el

teatro, y constantemente en las columnas del diario ó la revista. Ni sentí á la española, ni pensé á la española, ni comí ni bebí á la española, ni hablé nunca á la española.

Dilo muy alto, mi querido Antonio: no hablé nunca á la española. Con la misma desfachatez degollé la verdad histórica que el habla castellana. Desconocí los modelos de lenguaje y estilo que nos dejaron los dorados siglos XVI y XVII, descoyunté la gramática, hollé sus fueros, y no acaté más ley que el retintín de la frase y el capricho de singularizarme. Así lo han confesado las personas sensatas de dentro y fuera de España.

¿Y tú me propones por ejemplar de patriotismo? No, Antonio, no. Derriba y haz pedrazos esa malhadada estatua, porque así lo demandan de consuno la verdad y la justicia, y así te lo suplica tu afectísimo

Castelar».

Julio, de 1908.

PENSAMIENTOS

Una de las tendencias características de nuestra época es la creación visible de dos unidades que radicalmente se contradicen entre sí, la unidad del bien y la unidad del mal.

Donoso Cortés

La fundación de escuelas sera estéril cuando no *lañosa*, mientras no estén cimentadas sobre la religión.

Ealmea.

Jamás se fundó Estado alguno sin que la religión le sirviese de fundamento.

Rousseau.

El puesto de escritor católico es hoy el más influyente de todos los puestos y cargos, y debiera ser el más honrado y respetado y el mejor recompensado, pues siendo verdadero escritor, ejerce el ministerio de más eficaz y más extenso apostolado.

¿Por qué un puesto de tanto honor é importancia esta casi abandonado y menospreciado?

Andrés Mánjón.

PARA ANDAR CÓMODO

Por regla general, los zapatos nuevos no tienen la forma exacta del pie por lo cual ejercen presión sobre puntos más ó menos dolorosos, que hacen desagradable el estremo de zapatos, y a pesar de las continuas quejas de todos, los zapateros no quieren ó no saben dar al zapato la forma que corresponde al pie del cliente.

En cambio los zapatos usados que han adquirido ya la forma completa del pie, producen un gran bienestar y se abandonan con disgusto.

Según leemos en la prensa extranjera, parece que un inventor ha combinado un procedimiento que produce, en un pequeño corte, un modelo exacto del pie, del cual se reproduce la horma, resultando así que los zapatos nuevos construídos con esta horma tienen la forma exacta del pie, y puede tenerse la seguridad de que aquél no sufre presión ninguna al ponerse los zapatos nuevos.

Estas hormas se obtienen simplemente poniendo yeso en los zapatos usados. El modelo que se obtiene reproduce después en madera por medio de la máquina de reproducir, ya conocida de los especialistas en esta industria.

Si el procedimiento llegase á ser práctico, todos podrían tener hormas especiales con muy poco coste y la seguridad de que los zapatos nuevos no les harían daño alguno y los llevarían con la misma satisfacción con que llevan los zapatos usados.

Congreso Mariano Internacional de Zaragoza.

Clases de congresistas.

Presidentes seran los Rvdos. Prelados y los Delegados de cada nación

Patronos: los que contribuyan con	100 pesetas.
Bienhechores: íd. íd. con	50 »
Suscriptores: íd. íd. con	25 »
Socios activos: íd. íd. con	10 »
Socios participantes: íd. íd. con	5 »

Estos últimos no tienen derecho á la crónica del Congreso, pero sí el diploma y rebaja de trenes, lo mismo que á las ventajas de hospedaje y comida en los hoteles de Zaragoza.

Memorias.

Pasado el 15 de los corrientes se continuarán recibiendo, pero la Junta organizadora se reserva el derecho de utilizarlas.

Diplomas.

Después del 15 del presente mes comenzarán a servirse los diplomas, hechos á dos tintas y representando tres alegorías, una de las cuales es la aparición de la Santísima Virgen á las orillas del Ebro. De estos diplomas, que honran al autor y á los talleres donde se han trabajado, se hacen grandes elogios, pudiendo adornar las mas lujosas moradas.

Billetes de tren.

La Junta organizadora ha conseguido de las Compañías de los ferrocarriles de España que se expendan los billetes á los congresistas con arreglo á la siguiente tarifa:

	1. ^o	2. ^o	3. ^o
De 25 á 200 kilómetros	0,07	0,053	0,031
De 201 á 400 íd.	0,08	0,048	0,027
De 401 en adelante	0,05	0,039	0,023

Los billetes serán valederos desde el 6 de Septiembre al 19 de Octubre, ambos inclusive, dando derecho al transporte gratuito de 30 kilos de equipaje, y pudiendo utilizarse todos los trenes que lleven carruajes de la clase del billete adquirido.

Los itinerarios son á voluntad del viajero, pero los billetes se *expenderán* sucesivamente para un solo recorrido ó trayecto y á medida que el interesado lo vaya pidiendo cuando reanude su viaje, pudiendo el congresista recorrer las distintas líneas en toda su extensión, ó en parte de ella, y en todas direcciones, cuantas veces lo crea conveniente dentro del plazo fijado para la expedición y validez de estos billetes.

Hospedajes en Zaragoza.

Los hospedajes, y comida serán calculados con arreglo á la siguiente tarifa en los

Hoteles de Zaragoza:

1. ^o De 12,50 á 15 pesetas.
2. ^o De 10 á 12,50 »
3. ^o De 7,50 á 10 »

Cédulas de identificación.

Para disfrutar de las anteriores ventajas, será indispensable exhibir la *cédula de identificación* que les acredite como miembros del Congreso de Zaragoza.

Dicha cédula es personal é intransferible, habiéndose recibido ya en la Delegación de esta Diócesis de Toledo.

Gracias concedidas.

Su Santidad el Papa León X, además de la Bendición Apostólica que tiene concedida á todos los que cooperen a la obra de los Congresos Marianos, otorga 300 días de indulgencia *totius quoties*, por cada obra ó limosna en favor del Congreso de Zaragoza, y una indulgencia plenaria á los que asistan á él.

Funciones religiosas.

Entre las varias y solennísimas que han de celebrarse en Zaragoza con motivo del Congreso Mariano, figura la salida del *gran Rosario monumental* por las calles de la ciudad, *procesión única en el mundo.*

Socios inscritos en la Delegación de esta Diócesis.

- Iltr. Sr. D. Marcelino Román, Capellán Muzarabey Secretario de Cámara y Gobierno del Arzobispado.
- Iltr. Sr. D. Mariano Villegas, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral.
- Iltr. Sr. D. Ramón Guerra, Deán de la Santa Iglesia Catedral.
- Sr. D. Benito Pellegrín y Rueda.
- La Congregación de San Luis Gonzaga, de Toledo.
- Sr. D. Manuel Marín del Campo, Profesor del Seminario.

Continúan haciéndose inscripciones en el domicilio del Delegado D. Ramón Garcés, Beneficiado de la Santa Iglesia Catedral.

Reunión de industriales y comerciantes de Toledo.

Ayer, á las nueve y media de la noche, se celebró la reunión de los industriales y comerciantes de esta capital en el Teatro de Rojas, para tomar acuerdo sobre la cuestión llamada «de los duros sevillanos».

Después de una escueta discusión, en la que hicieron gala de su oratoría los Sres. Cano (D. Manuel), D. Justo Gamero, Sr. Menor, Presidente honorario de la Sociedad de Proprietarios de esta ciudad, y los obreros Sres. Martín y Manzanares, el Presidente del acto, Sr. Ledezma, hizo el resumen y fundió las distintas versiones que acerca del particular se habían expuesto; acto seguido, dió lectura de un besalamano que la Unión Mercantil de Madrid había remitido á la Sociedad Defensora de los Intereses de Toledo, en contestación al telegrama que dicha Sociedad había mandado pidiendo datos para la solución del conflicto monetario.

El Sr. Lafuente propuso, finalmente, que se concediera un voto de confianza á la Comisión que presidía el acto, para que, estando en continua comunicación con la Cámara Comercial y Unión Mercantil de Madrid, avisara las determinaciones por dichas Sociedades tomadas al Comercio é Industria, de Toledo, relacionadas con la cuestión monetaria; dicha proposición fué aprobada, siendo éste el resultado total de la reunión.

Escuela Superior de Artes Industriales de Toledo.

Desde el 15 del corriente hasta fin de mes, queda abierta en la Secretaría la inscripción y el cumplimiento de todos los requisitos necesarios para la verificación de los exámenes no oficiales, tanto de ingreso como de las enseñanzas general y profesional de obreros, y de la artístico-profesional de la mujer.

Igualmente se pone en conocimiento que, desde 1.^o de Septiembre á fin del mismo, tendrá lugar la matrícula oficial con y sin efectos académicos, como también los exámenes reglamentarios.

Sobre toda suerte de detalles se facilitarán informes impresos, etc., en la Secretaría del Establecimiento, los días no feriados, de cuatro á siete de la tarde, sin perjuicio de los anuncios colocados en el vestíbulo de la Escuela y de los que, como el presente, aparezcan en lo sucesivo en el *Boletín Oficial*.

FERIA Y FIESTAS

Con un atento besalamano, y tirado ya nuestro número anterior, recibimos del ilustrado Alcalde accidental Sr. Ledesma, el siguiente

PROGRAMA

Día 14.—Por la mañana, de ocho á doce, se entregarán en el Cuartelillo de Zocodover Socorros en especie á los necesitados mediante la presentación de bonos previamente repartidos.

Por la tarde, á las seis, se jugarán Cucañas horizontales y verticales en la plaza del Ayuntamiento, cuyo aco amenizará una banda de música.

Por la noche Gran iluminación eléctrica y Velada musical en la terraza de las Casas Consistoriales. Reunión de sociedad en los amplios salones del Consistorio, asistiendo en escogido sexteto.

Iniciado y costeadado por la Asociación general de Dependientes de Comercio, se abrirá un Concurso de escaparaes, adjudicándose tres premios.

Día 15.—Al amanecer, dos bandas de música recorrerán la población tocando Alegres dianas para anunciar al vecindario la solemnidad del día. A las diez, Solemne función religiosa en la Santa Iglesia Catedral, á nuestra excelsa Patrona la Virgen del Sagrario.

Por la tarde, y por el ámbito del expresado Templo, Procesión con dicha sagrada Imagen. A las seis de la tarde Audición musical en el paseo de Merchán.

Por la noche, á las nueve, llegada á esta ciudad de las bandas militares que han de tomar parte en el Concurso organizado por la Sociedad Defensora de los Intereses de Toledo, las que serán recibidas en la Estación del Ferrocarril por las Autoridades y distintas Comisiones, dirigiéndose al Pabellón Municipal y ejecutando, durante el trayecto, el patriótico pasodoble del malogrado maestro Chibero *El Dos de Mayo*. A las diez, la brillante banda de la Academia de Infantería tocará las mejores obras de su escogido repertorio en el paseo de Merchán, que lucirá espléndida Iluminación eléctrica.

Día 16.—Á las cuatro de la tarde Gran Concurso Regional de Bandas Militares en el Circo Taurino, con sujeción al programa publicado en nuestro número anterior.

Por la noche, á las nueve, Velada musical por la citada banda de la Academia de Infantería é iluminación en el repetido paseo.

(Estas veladas é iluminaciones se repetirán durante las noches de festejos.)

Día 17.—Por la mañana, á las seis, Concierto musical en el citado paseo.

Por la tarde, á las seis y media, Concurso Regatas de natación en el sito conocido por Río Llaná, mata, agua arriba del Puente de Alcántara.

Por la noche, de nueve á once, y en el mismo paseo, Sesión pública cinematográfica.

Día 18.—Por la mañana, á las ocho, Homenaje á la feria de ganados, concediéndose premios en metálico á los ganaderos que presenten mayor número de cabezas de ganado: Estos premios serán tres, distribuidos del siguiente modo:

Uno de doscientas cincuenta pesetas al que presente mayor número de muletas.

Otro de doscientas al mayor lote de ganado lanar.

Otro de ciento á la piara de mayor número de cerdos.

Por la tarde, á las seis y media, Gran Concurso de Foot-Ball en el Campo del Polígono por la Sociedad Toledo Foot-Ball Club.

Por la noche, á las diez, se quemará en la Vega Baja una vistosa y nueva colección de Fuegos artificiales, dirigida por el afamado pirotécnico D. Manuel Humanes.

Día 19.—A las seis de la mañana, una banda de música ejecutará escogidas obras en el Pabellón municipal. A las siete adjudicación de premios á los ganaderos concurrentes.

Por la tarde, Gran corrida de toros, en la que se lidiarán reses de la acreditada ganadería de Carreros, por las cuadrillas de los afamados diestros Gallito y Manolito.

Día 20.—Por la mañana, á las seis, Concierto musical en el tan repetido paseo.

Por la tarde, á las seis, gran festival de Juegos deportivos en la Plaza de Toros.

Por la noche, Gran baile blanco infantil en el ya nombrado Pabellón.

NOTICIAS

Almonacid de Toledo.—Grandes fiestas.—Almonacid es un pueblo que no se olvida de lo macho que debe á la Religión y á sus Ministros, quien esse ingenuan por levantarle á la altura que requieren las circunstancias. Así lo demostró la noche del 23 de Julio con motivo de la venida de Roma del alumno D. Ramón Rojo, pensionado por la Diócesis toledana para continuar su carrera en el Colegio Pontificio Español de la ciudad eterna. Este joven sacerdote, de relevantes dotes para el estudio, y que en temprana edad es tres veces Licenciado y dos veces Doctor, regresó á éste, su pueblo natal, el 23 del pasado mes, y Almonacid pagó con creces á su ilustre hijo la honra que redanda en este vecindario por haber tenido en la ciudad de los

Papas, inmortal como el Pontificado Católico, á uno de sus paisanos, nacido en las estrecheces de una familia modesta y honrada.

Todo el pueblo en masa acudió á la estación á saludarle con un entusiasmo indescriptible.

Apenas apareció D. Ramón Rojo en el andén, la orquesta de este pueblo le saludó ejecutando un bonito pasodoble, y el público se desbordó en una explosión de cariño, tributándole homenajes de respeto, afecto y simpatía. Manifestación delirante, en verdad, que se repitió al cantar el nuevo Sacerdote su primera Misa el día 2 de los corrientes, acompañado por los Párrocos de este pueblo, el de Nambroca y el de Chueca y por D. Gabriel Moraleda, Capellán de las Religiosas de Ajofrín. La Catedral Sagrada estuvo ocupada por D. Bernabé Ibáñez, Párroco de Villaminaya, quien con palabra firme y estilo elevado, dió una prueba más de la fama de orador y literato de que goza por estos contornos. La oración fué sobre la influencia civilizadora y benéfica del Sacerdote católico en la sociedad contemporánea. El sexteto, dirigido por nuestro amigo D. Victoriano Cano, ejecutó una bonita Misa á dos voces, cantada por nuestro dicho amigo sacristán organista (interino) y por el joven Seminarista D. Lorenzo de Mora, los cuales recibieron infindad de enhorabuénas. No dudo de que la impresión religiosamente profunda causada por acto tan solemne y conmovedor, realizado por las ceremonias augustas del culto católico, permanecerá imborrable en el espíritu sencillo y honesto de los vecinos de este pueblo, quienes poco acostumbrados á manifestaciones íntensas de júbilo, llevan á sus hogares el recuerdo inoleble de tan extraordinarios sucesos y tan grandes fiestas.—*El Corresponsal*.

Quintanar.—El industrial de esta villa D. Ubaldo Botija, ha presentado ante el Sr. Juez de Instrucción una denuncia contra sus convencinos, José En gila Mircia y otros, por haberles entregado hace algún tiempo géneros de telas y quesos para la venta, los cuales se han fugado del pueblo sin haberle hecho entrega de dichos géneros ni de su importe.

Escalona.—En la dehesa sita en este término, denominada Villarta, sostuvieron una riña varios trabajadores, resultando heridos Dionisio Navas, Anastasio Rodríguez é Hilario García. El origen de la pendencia, no ha podido saberse aún.

Almendral.—Como consecuencia de una reyerta habida entre los vecinos de esta villa Gregorio Jiménez (a) Gorjo y Nicolás García, ha resultado esta último con varias lesiones de alguna consideración. El agresor ha quedado detenido.

Villaverde de Rioja.—El vecino de este pueblo Cesáreo Vázquez, hizo varios disparos de arma de fuego contra su convecino Daniel Fernández, que le ocasionaron instantáneamente la muerte. Conveyto y confeso como autor del hecho ha ingresado en la cárcel.

Talavera de la Reina.—El Jefe de la Estación ferroviaria ha denunciado ante el Juzgado correspondiente el hecho de la reventa de billetes de vuelta para Madrid, en dicha Estación, por un individuo llamado Ignacio Alonso, el cual ha quedado detenido.

Puebla de Almoradiel.—Los vecinos Jerónimo Tostado y Enrique Maezo sostuvieron días pasados una riña, resultando este último herido por un disparo de pistola, quedando en estado gravísimo. El contrincante, autor de dicho disparo, ingresó en la Cárcel á disposición de los Tribunales de Justicia.

Ulcasas.—Para el día 15 de Septiembre próximo, á las diez de su mañana, está señalado la celebración de la subasta para adjudicar una tierra de labor, sita en término de dicho pueblo y en el sitio llamado Puerta del Sol, cuyo tipo de subasta es el de 800 pesetas.

Calzada de Oropesa.—El Ayuntamiento de este pueblo ha tomado el acuerdo de adquirir un solar para construir en él un matadero público.

Campillo de la Jara.—Los vecinos de este pueblo Juan Bermejo y Víctor Aceituno propináronse días pasados varios garrotazos con motivo de una cuestión, resultando ambos heridos de gravedad.

Pepino.—Habiendo renunciado el que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas.

Los que aspiren á ocupar dicha plaza podrán solicitarlo al Sr. Alcalde en el término de quince días, á contar desde el día 13 del actual.

San Bartolomé de las Abiertas.—Al vecino de esta villa Celestino Díaz Zorita le ha desaparecido de su domicilio una mula, ignorándose hasta la presente su paradero.

Los Navalmorales.—La Guardia civil ha detenido á varios vecinos de Navalacillos por estar cazando sin la licencia correspondiente, siendo denunciados ante el Juzgado.

DE LA CAPITAL

Los cultos celebrados en honor de la Seráfica Madre Santa Clara, que han tenido lugar en el Convento de Religiosas del mismo nombre, han estado concurridísimos de fieles. Los Sermones predicados por el Reverendo Padre Jaime Gila, Definidor residente en la Vicaría general de Madrid, han satisfecho al auditorio.

Hay bastante desanimación en esta capital para asistir á la corrida que ha de tener lugar el próximo día 19. Las causas que alegan para esta falta de entusiasmo es lo excesivo que les ha parecido el precio de las localidades.

Desde el día 10 se está celebrando con toda regularidad, en la Sucursal del Banco de España, el canjeo de la moneda legítima.

Son varios los jóvenes que se proponen contraer matrimonio en fecha no lejána. Entre éstos podemos citar el que ha de tener lugar mañana sábado, en la Iglesia de Santo Tomás Apóstol, de nuestro particular amigo el joven Antonio García y Garrido con la señorita Juana Garrido Muñoz. Bendeoirá el nuevo matrimonio el Presbítero D. José Santamaría.

Los felicitamos y los deseamos felicidades en su nuevo estado.

Hilario Aranda ingresó en el Hospital provincial con lesiones de pronostico reservado que le produjo la explosión de una caldera, de la Fabrica de Armas.

En las primeras horas de la noche del día 11 se formó un fuego en la casa que habitaba Faustino García Gil (a) *El Pábrico*. En un principio tomó proporciones alarmantes, pero á las dos horas quedó completamente apagado, gracias á los esfuerzos del Cuerpo de bomberos, quienes tuvieron que luchar con infindad de inconvenientes y con la carencia total de agua. De los jardines contiguos prestaron la poca que tenían en los estanques.

El fuego fué producido por una chispa que, saltando del fogón, prendió un manojito de escobas que *El Canijo* fabricaba para la venta; dió hubo desgracias personales.

El día 10 se celebró en el Hotel Imperial un banquete en honor de D. Isidro Alonso, Secretario de la Junta provincial de Instrucción pública. Durante el banquete reinó la más completa armonía, habiéndose recibido muchas adhesiones.

El día 8 se presentaron al Sr. Alcalde accidental los Carteros que en Toledo hacen el servicio público, para manifestar á dicha Autoridad su extrañeza por la concepción de que dicha clase ha sido objeto al formarse el padrón de cédulas personales para el corriente año.

Tan justa y razonada nes parece la petición de estos humildes funcionarios públicos, que no dudamos serán atendidos.

En las primeras horas de la mañana del lunes se inició un pequeño fuego en una casa del callejón Verde, siendo sofocado, después de grandes esfuerzos, por los vecinos de la misma calle.

Como ya tenemos anunciado en nuestro número anterior, mañana, á las nueve de la noche, harán su entrada en esta capital las bandas militares que vienen á tomar parte en el concurso.

Ante el Alcalde accidental Sr. Ledesma han sido denunciados por expender leche en malas condiciones, los industriales siguientes: Tomás Vicente, despacho calle del Refugio, leche aguada al 25 por 100; Pantaleón Rodríguez Sánchez, despacho calle de San Vicente, leche aguada al 25 por 100; y Juan Pantoja, despacho calle de Barrio Nuevo, leche aguada al 40 por 100, á los que les han sido impuestas las correspondientes multas.

El domingo se verificó, en el pórtico de la Iglesia de Santa María Magdalena el sorteo de la Imagen de Nuestra Señera del Carmen que, en dicha Iglesia se rifaba, para allegar recursos para los gastos de la Novena, siendo el número agraciado el 756, que resultó poseer D. Pablo Nieifa.

El domingo estuvo á punto de ahogarse, en el sitio denominado *El Barco*, un chico que se estaba bañando; fué auxiliado por cuantos allí estaban.

El exceso de original y el haberse ocupado ya parte de la Prensa local, nos impide publicar un artículo de nuestro Redactor Garlopa, en el que pone de relieve la censura de que ha sido objeto el Ayuntamiento con motivo de haber encargado la impresión de los programas de feria á la casa Ortega, de Valencia.

Nosotros, igual que nuestro compañero, que fué el primero en censurar el año pasado el mismo hecho, no comprendemos por qué el Ayuntamiento, que tiene derecho á proteger la industria toledana, encarga

fuera de la capital esos trabajos; porque podría admitirse si lo hiciera por economía, pero es el caso que ni si quiera se ha ocupado en pedir presupuesto á las imprentas toledanas; y respecto á la clase y elegancia en los trabajos, la tipografía de esta capital está acostumbrada á hacer programas de feria y otros trabajos que, sin hacer menos á la casa Ortega, se han podido presentar en todas partes.

¿Cabe mayor absurdo por parte del Ayuntamiento que solicitar el concurso del comercio cuando organiza algún acto, y después los trabajos que le podfa proporcionar se lo lleva fuera, no sabemos si por proteger á algún intruso?

De sentir es no poder publicar el artículo recibido, pero valga esta noticia para formular la más enérgica protesta del vecindario, y en particular de los industriales, por el hecho que dejamos apuntado, cometido por el Ayuntamiento de Toledo, que tanto dice se preocupa por enaltecer al pueblo que representa.

Oposiciones á la Canonjía.—Los señores opositores han terminado, con verdadero lucimiento, los ejercicios de disertación y argumentos, y el lunes venidero empezarán con los sermones ú homilias. Como éstos son en castellano y desde el púlpito de la Catedral, al terminar el Coro de la mañana, es de esperar que será numerosa la asistencia.

Agradecemos al Sr. Alcalde Presidente accidental, D. Félix Ledesma, la atención que ha tenido en mandarnos, con atento besalamano, dos bonos de las limosnas que se han repartido en la mañana del día de hoy. Han sido entregados á personas necesitadas.

El juego de café de la Tumbola de los Padres Carmelitas, ha correspondido al núm. 707.

Por ausencia del Sr. Juez de primera instancia, D. Guillermo Santugini, se ha encargado de dicho Juzgado D. José Muro, pasando al Juzgado municipal el suplente D. Manuel Caso.

Correspondencia administrativa.

Madrid.—Pedro de Santos.—Oportunamente se recibió importe suscripción.

Villaluenga.—F. de G.—Se hizo cambio como desea y se sirven con puntualidad números. Se recibió importe suscripción.

Collado Hermoso.—L. G.—Se recibió importe suscripción y por este correo irá folleto Alvarez. Dispense tardanza.

Urda.—C. R.—Se le sirve número con puntualidad á ese punto y se hizo arreglo suscripción.

Don Benito.—J. S.—Recibida la suya. Complacido; mande cuanto gusta.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Agosto.—Día 15, Parroquia de Santa Leocadia; 16 y 17, Parroquia de Santiago Apóstol; 18 y 19, Iglesia del Hospital del Rey; 20 y 21, Iglesia del Colegio de Doncellas, y 22, Parroquia de San Nicolás de Bari.—Se expone á las ocho de la mañana y se Reserva á la una de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—El día 15, festividad de Nuestra Señera del Sagrario, Patrona de Toledo, á las diez, función solemne.

Por la tarde, después de los rezos ordinarios, Procesión con dicha Imagen por el ámbito de la Iglesia. El día de la Octava función á las diez, predicando el M. I. Sr. Dr. D. Timoteo Cejeda, Canónigo de dicha Santa Iglesia Primada.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado, á las seis y media, Misa de la Santísima Virgen. Por la tarde, á las seis y media, Salve solemne, Rosario y Visita á la Reina del Carmelo.

Convento de Guitanas.—Durante el presente mes de Agosto se expone todas las tardes á las cuatro y media y se reserva á las seis y media.

Oratorio de San Felipe Neri.—Mañana sábado no hay congregación. El domingo 16, será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Convento de San Clemente.—Mañana 15 solemnísimas fiesta en honor de la Asunción de Nuestra Señera. A las diez y media se expondrá á Su Divina Ma-

jeatad, seguirá la Misa con Sermón, que predicará el Rdo. P. José María Remesal, de la Compañía de Jesús, terminando con la Reserva y solemne *Te Deum*.
Por la tarde, á las cinco y media, se rezará el Santo Rosario, Letanía cantada, Motetes y Salve, que oficiará el Ilmo. Sr. Dr. D. Prudencio Melo, Obispo de Olimpo y Auxiliar de esta Diócesis.

Hay jubileo plenísimo tantas cuantas veces se visite esta Iglesia, desde las primeras vísperas del día 14 hasta ponerse el sol del día 15, rogando por la paz y concordia entre los Príncipes cristianos, extirpación de las herejías, conversión de los pecadores y exaltación de Nuestra Santa Madre la Iglesia, pudiéndose aplicar, por modo de sufragio, por las almas del Purgatorio.

La parte musical estará á cargo de la *Capilla Isidoriana*.

Convento de Bernardas Recoletas.—Solemne función mañana 15 á su esclarecida Patrona y Titular la Santísima Virgen María en el Misterio de su Asunción Gloriosa. A las nueve y media de la mañana se expone á Su Divina Majestad, y acto seguido será la Misa con Sermón, que predicará D. Calixto Rubio, Beneficiado Muzárabe.

—También el día 20 en este Convento se celebrará solemne fiesta en honor de su esclarecido Padre San Bernardo. A las diez, expuesto que sea Su Divina Majestad, será la Misa, predicando D. Manuel Sánchez, Coadjutor de la Iglesia de Sonseca.

Por la tarde, á las seis, Estación, Procesión de Altares, Santo Dios, Adoración de la Reliquia y Gozos, terminando con la Salve á Nuestra Señora.

Hay Jubileo Confesando, Comulgando y visitando la Iglesia.

Convento de San Antonio.—Todos los días, á las seis de la mañana, se celebra la Misa conventual, y por la tarde, al toque de Oraciones, se reza el Santo Rosario.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

ANUNCIOS

ASTRICINA

Medicamento infalible para combatir toda clase de diarreas. + + +

Se vende en la Farmacia de Don Joaquín Cabello
Zocodover, 6.—TOLEDO

Solución de creosota fosfatada del Dr. S. Cabezudo.

Remedio infalible contra las enfermedades del pulmón, tos seca ó húmeda, resfriados y debilidad general.

Reconocido su éxito en el Hospital de la Princesa. Centro de venta: BORRER, Puerta del Sol, 5, Madrid; y en Toledo, Farmacia de la Magdalena.—Frasco, 3 pesetas.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles de Gumersindo Rojo
Plaza de la Cruz, núm. 3.—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos. Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

ANUNCIO

Se arrienda un piso segundo, en el precio de 35 pesetas mensuales, en la calle de Núñez de Arce (antes Correo), núm. 7; tiene galerías con vistas al campo y buenas ventilaciones. Darán razón en el callejón de San José, núm. 1.

Ventiladores eléctricos.

Corriente alterna, adaptados á las redes de la población, desde 60 pesetas. El mejor purificador del aire.—Verano fresco.

E. ALVAREZ
COMERCIO, 23 Y 25, TOLEDO

RELOJERÍA + ÓPTICA + ELECTRICIDAD

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar de

P. JOSÉ CAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

Manuel Armesto
Zapatero premiado en la Exposición de Valladolid de 1906.
Especialidad en medidas de pies diá-cultosos y calzado de lujo.
Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Vinda de Ludaña.
No equivocarse:
Plaza del Corral de Don Diego, núm. 2.

TALLER DE ESCULTURA
Y
RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.
Se dan presupuestos.
Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

Antigua Confitería de **PÉREZ**
Tendillas, 3 y Puerta Llana, 4.
Nuevos SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA para el desayuno.
Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros de **Fausta Esteban y Sánchez**
Viuda de Rosel.
Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.
NO CONFUNDIRLA CON OTRA
Solarejo, 7—TOLEDO—Solarejo, 7.

RELOJES PULSERA Y EXTRAPLANOS
Gran taller de composturas.
Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en Relojería.—Serías garantías
EDUARDO ALVAREZ
Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Confitería y Pastelería de **Telesforo de la Fuente**
Zocodover, 47 al 50, TOLEDO
Teléfono 284.
Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora. También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.
Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.
SU ESPECIALIDAD:
PASTILLAS PARA LA TOS

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO
1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
DIRECTOR
D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE
Menores, 14—TOLEDO
Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.
Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

IGNACIO MONTAÑÉS
HERRERO Y CERRAJERO
Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; id. id., camera, desde 5 id.; id. id., de persona sola, desde 4 id.
CALLE DE LAS CORDONERÍAS, NÚM. 32, TOLEDO

BUENA LUZ
LAMPARAS
de todos los voltajes para las redes de la provincia.
Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS adaptadas á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de
EDUARDO ALVAREZ
Comercio, 23 y 25.—TOLEDO
MATERIAL ELECTRICO

LA FLOR DE CASTILLA
FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA
Joaquín Camarasa y Compañía
Ave María, 1—TOLEDO

SINALCO
es la más sana y mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.
100 MILLONES DE LITROS
se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.
Única casa Depositaria en Toledo y en Provincia:
La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telef. 60.

NUOVA CONFITERIA Y PASTELERIA DE **CIPRIANO GALLARDO**
COMERCIO, 61
TOLEDO
Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.
BONITO SALÓN

ÓPTICA
Anteojos de cristal de Roca desde 5 pesetas.
No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de
EDUARDO ALVAREZ
Comercio, 23 y 25—TOLEDO
Gran surtido en barómetros, termómetros ó higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.
CRISTALES SUAVES Y PIEZAS DE RECAMBIO
Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros
Vilegas Hermanos
Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.
Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.
PRECIOS
Vino tinto... 3 pesetas arroba de 15 litros.
Idem blanco... 2,75

B. CORTECERO
DORADOR Á MATE Y BRUNIDO
Se doran Altares, Carrones, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.